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12月10日，全国艺联2024艺
术新作·冬暖主题影展暨艺术电

影创作研讨会上海站在上海文联

举办。中国电影资料馆副馆长、

中国电影艺术研究中心副主任薛

宁，上海电影家协会主席郑大圣，

上海戏剧学院党委委员韩永胜参

加了活动。本次活动在中宣部电

影局指导下、国家电影事业发展

专项资金支持下，由中国电影资

料馆、上海戏剧学院、上海电影家

协会联合主办。上海电影评论学

会负责人，以及上海戏剧学院、上

海电影艺术学院、上海外国语大

学、华东师范大学等高校120多名

师生参加了本次活动。上海戏剧

学院教授石川主持了活动。

薛宁在致辞中表示，上海是

中国电影成长的沃土，是世界电

影交汇之城，期待本次“冬暖”的

放映和活动能够鼓舞新片佳作，

汇聚起创作者的力量，与观众朋

友们相会于影院，为中国电影市

场增添活力，为这个冬天带来温

暖，为一直支持我们的观众带来

向往。

韩永胜在致辞中表示，这是

上海戏剧学院第二次参与举办艺

术新作主题影展，希望能从电影

高等教育的立足点出发，激励这

些新人佳作，凝聚创作者的合力，

与广大观众在影院相聚，为中国

电影市场注入新的活力，也尽一

份电影人才培养的责任。

中国电影资料馆公共事业部

副主任沙丹和全国艺术电影放映

联盟选片人张硕推介了《追幸福

的人》《再团圆》《最后的告别》《盛

极一时的爱情》《百川东到海》《风

起前的蒲公英》《东四十条》《雪

云》《内沙》《苍山》等 10部参与此

次影展的优秀国产艺术影片。

今年艺术电影研讨会的主

题是“观照世情 补益人心”，郑

大圣导演，电影监制、编剧、策

划、北京电影学院教授王红卫，

《内沙》导演、上海交通大学教授

杨弋枢，《乘船而去》导演陈小

雨，中国电影资料馆节目策划、

北京国际电影节展映策展人沙

丹，上海MovieMovie影城策展人

秦以平围绕这一主题探讨了艺术

电影创作。

郑大圣以荣获“五个一工程”

奖的电影《我本是高山》为例，阐

述了如何将真人真事加工提炼为

艺术电影。郑大圣认为能进入电

影的都是特殊性格的人物，而特

殊性格的人物必有非同寻常的内

心，对人物内心的探索正是艺术

电影的创作动力。另外，他还分

享了将舞剧《永不消逝的电波》搬

上银幕后的感悟：“电影院以后会

越来越像剧场，相信艺术电影会

在其中有更大价值。”

王红卫一直致力于扶持青年

导演的艺术创作，他对青年电影

创作者提出了建议：“如果想要做

好艺术电影就不要止步于文艺

片，艺术电影比文艺片更宽广，艺

术电影应当容纳喜剧、惊悚等更

多类型元素，这样才能够以艺术

电影这一个品类去推动整个电影

产业发展，希望年轻一代的艺术

电影作者要胆子大一点、更极致

一点。”

杨弋枢表示，电影《内沙》的

创作与个人经历有关，她曾多次

前往世外桃源般的有机农场，感

悟到中国人的精神世界起源于田

园，于是拍摄出了一位知识女性

回到乡村经营农场的故事。

陈小雨分享了《乘船而去》76
场线下路演的故事，他感觉很幸

福，这样能观察观众的表情和语

气，这些真实的反馈比线上评论

更精准。同时，他认为电影很有

魅力，会有年轻人源源不断地进

入，不断会有新鲜血液，它会一直

存在下去。

沙丹总结了举办电影活动的

经验：第一，需要优秀的导演、监

制、机构和策划团队作为品牌支

撑，增强观众对影片的信任；第

二，要在电影中给观众日常生活

中感受不到的情绪，例如惊悚电

影给观众的情绪体验就很独特；

第三，促使观众形成分享欲望，比

如在物料中加入影迷的私人设

计；第四，匹配合适的票价。

秦以平认为上海的艺术电影

市场具有很大的发展潜力。“上海

影迷的能动性很强，他们是用爱

发电来为艺术电影做宣传，他们

的这种努力已经让他们从民间团

体转向了半官方、半专业的组织，

我觉得这是只有上海的土壤才能

养成的。”

石川对本次研讨会进行了总

结：“电影行业正处于转折期，我

们要用积极的心态面对未知的未

来，在不确定的环境中找到确定

的位置。相信随着中国电影市场

的发展，艺术电影质量、观众审美

趣味的提升，国产艺术电影一定

是天高任鸟飞，海阔凭鱼跃。”

此次影展从 12月 6日持续至

12月31日，10部艺术影片将通过

“情深意笃”“相伴成长”“一方水

土”三个主题单元与北京、上海、

苏州、重庆、深圳等 5个城市的观

众见面。影展预计放映500场，还

会在各地设置 5场专题研讨会和

20余场映后交流活动。

12月 12日，全国艺联 2024
艺术新作·冬暖主题影展暨艺

术电影创作研讨会第三站（苏

州）在中国电影资料馆江南分

馆举办。本次活动在中宣部

电影局指导下、国家电影事业

发展专项资金支持下，由中国

电影资料馆及其江南分馆联

合主办。

中国电影资料馆副馆长、

中国电影艺术研究中心副主

任林思玮，苏州市电影处处长

翁文超，以及业界代表参加了

本次活动。林思玮在致辞中

表示，当下中国电影市场遇到

了新的挑战，电影行业需要新

的人才和力量。而中国电影

工作者从未放弃求新求变的

探索之路，分线发行、佳片重

映、主题影展等举措不断吸引

着老影迷，培育着新观众。他

希望“冬暖”的放映和活动能

够鼓舞新片佳作，汇聚创作者

的力量，与观众朋友们一起相

会在影院。

今年艺术电影研讨会的主

题是“观照世情 补益人心”，

上海大学上海电影学院副院

长、教授齐伟，《再团圆》导演、

编剧高临阳，《风起前的蒲公

英》导演唐韬，全国艺术电影

放映联盟选片人王笑楠，E票

电影创始人高华，济南百丽宫

影院总经理董文欣围绕这一

主题展开探讨。

中国电影资料馆策展人沙

丹主持了本次活动，并和董文

欣共同推介了参与此次影展

的 10 部优秀国产艺术影片：

《追幸福的人》《再团圆》《最后

的告别》《盛极一时的爱情》

《百川东到海》《风起前的蒲公

英》《东四十条》《雪云》《内沙》

《苍山》。

研讨会中，齐伟认为，虽

然现在谈论市场很重要，但作

为一所专业的电影学院，长远

来说，在人才培养的过程中有

两方面很重要：“第一，要让我

们的创作者至少在进入电影

行业时是有艺术追求的；第

二，培养更多走进影院的观

众，培养潜在的观众。”

王笑楠表示，全国艺术电

影放映联盟的根基是加盟影

院，初心就是做精细化管理。

“‘分线发行’就是告诉大家，

影院经营管理进入新的时代，

我们可以叫它‘策展时代’或

者‘2.0 时代’，也就是说影院

不能只停留在剪剪票、卖卖爆

米花的阶段。接下来我们影

院要发挥自身主观能动性，让

分线发行真正落地开花。”

董文欣谈到艺术电影的发

行时说：“这个城市的哪些影

院放艺术片有经验或者能出

票房，你是一定要去了解的，

这需要做大量细致的工作。”

同时，她说影院经理必须要看

片，判断这部片是否符合你的

观众群体；但影院也不能被动

迎合市场，还需引导观众，“如

果片子不好，即便它能产生票

房，我第二天也不排，我觉得

我的观众看这种片子受罪。”

高华在谈到互联网对电影

的影响时，大胆断言，“短剧会

过去的，它影响的不是院线电

影，而是网大”。她说院线电

影有其独特的魅力，在电影诞

生发展的 100多年间，很多媒

介都没有了，比如录像带，电

视、网大也都受到影响，但电

影一直存在，因为人类对精神

生活的追求永无止境。

高临阳在谈到自己的第一

部长片《再团圆》时说，它源于

我的一个朋友，他的姥姥与姥

爷是半路夫妻，有一天姥爷突

然提出，能不能过世后和现在

的老伴，还有他的前妻，三个

人埋在一起。“我第一次听到

这个画面的时候，一下子就产

生了巨大的好奇，然后写了这

么一个故事。”

《风起前的蒲公英》是今

年影展的唯一一部纪录片，导

演唐韬说，片名“风起前的蒲

公英”描述的是一种颤抖的状

态，一种要飞没飞的状态。“但

实际上‘风’就是我们无时无

刻要去面对的变化，这个变化

是影片中这些孩子要面对的，

也是我们电影产业要面对的，

这需要我们不停地寻找新的

方法触达新一批观众。”

沙丹发表了自己的感悟：

“未来我们的人生在什么地

方？我想得很清楚，我们的人

生就是为了中国艺术电影的

生态建设而不懈努力！”
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